

Le climat change, et moi ?

Fiche Lauréat Appel à Projets Mobilisation Citoyenne

Informations clés

Porteur du projet

Guingamp Paimpol Agglomération



Soutiens

- DREAL
- ADEME Bretagne
- Région Bretagne



Partenaire

Association Cohérence



Plan de financement

127 500 € répartis de la façon suivante :

- Région : 44 600 €
- ADEME : 44 600 €
- Fonds propres (agglo et Cohérence) : 38 300 €

Bilan en chiffres

- 105 articles de presse
- 3 éditions de l'évènement *Un pas pour ma planète* : 261 animations, plus de 6 700 participants, 30 évènements organisés par les partenaires culturels

Durée du projet

3 ans (2020 à 2022). L'évènement *Un pas pour ma planète* se poursuit en dehors de cet appel à projet.



© Guingamp Paimpol Agglomération

Éléments de contexte

Le projet *Le climat change, et moi ?* visait à favoriser l'engagement et la mobilisation citoyenne autour de la transition écologique. Le programme d'actions a permis la mise en place d'un réseau d'acteurs locaux engagés pour la transition écologique et se positionnant comme les interlocuteurs des collectivités pour le montage de projets en faveur de la transition. Avec ce réseau, la collectivité a soutenu et coordonné des actions permettant d'expérimenter l'accompagnement au changement des modes de vie. L'objectif était de faire évoluer les habitudes de consommation, mais aussi de repenser la place de l'individu dans l'engagement collectif. Le réseau s'est structuré autour d'un évènement annuel : *Un pas pour ma planète* (U3P).

Contexte local

Guingamp Paimpol Agglomération a initié son Plan Climat Air Énergie Territorial (PCAET) en 2018. Dans sa version arrêtée en 2021, il comporte une fiche action *Mobiliser et faire participer les citoyens à la transition*. Le projet présenté ici s'inscrit dans le cadre de cette action.

Soutien technique et financier

Ce projet est lauréat en 2019 de l'appel à projets *Mobiliser les Bretonnes et les Bretons pour les transitions*, diffusé dans le cadre de la stratégie régionale Ambition Climat Énergie portée par la Région, l'ADEME et la DREAL afin d'accélérer la transition énergétique en Bretagne.

Un pas pour ma planète, l'évènement structurant du projet

La genèse du projet : une initiative citoyenne

Pendant la première année du projet (2020), l'agglomération a saisi l'opportunité d'une initiative citoyenne centralisée par le Centre social de Guingamp pour co-construire un évènement de 3 semaines sur la transition écologique. Initialement, la collectivité avait prévu un évènement collectif à la mi-parcours du programme (2021). Cependant, l'initiative citoyenne a créé l'occasion d'accélérer le programme d'actions. En accord avec les citoyen-nes et le Centre social de Guingamp, la collectivité a étendu l'initiative locale à l'échelle intercommunale pour devenir l'évènement *Un pas pour ma planète* (U3P).

Un événement porté par les acteurs locaux

L'agglomération avait à cœur d'axer son projet sur la co-construction et de faciliter son appropriation par les acteurs du territoire. Ainsi, l'événement U3P rassemble sur plusieurs semaines et sur l'ensemble du territoire les acteurs locaux de la transition écologique qui proposent des animations visant à sensibiliser les citoyen·nes au devenir de notre planète. Les formats d'animation sont variés : visites, ateliers, balades et discussions thématiques (transition écologique). Dès le début, l'événement a réuni 2 400 participant·es sur 70 animations, portées par 31 acteurs du territoire.

Un événement coordonné par l'agglomération

L'agglomération se positionne en coordinateur de l'événement, plutôt qu'en porteur. En partenariat avec l'association Cohérence, elle propose un soutien en ingénierie de projet et organise le programme des semaines de mobilisation. Elle invite les porteurs de projet à proposer leurs animations via un appel à candidature en ligne, et préserve leur liberté quant au format, au thème et à la communication sur leur intervention. À la suite de la première édition d'U3P, l'agglomération a diffusé un questionnaire et organisé des réunions afin de collecter les appréciations des partenaires. Ces retours ont mis en lumière leur volonté de poursuivre les temps d'échange et de faire d'U3P un événement annuel.

Une communication réussie

L'agglomération et les porteurs de projets ont développé un kit de communication avec notamment un logo, une charte graphique, des affiches et des flyers. La communication sur l'événement a été un succès avec plus de 105 articles publiés, 4 émissions de radios, et une représentation sur la page d'accueil du Ministère de la Transition écologique en 2021.

Un pas pour ma planète ! est devenu l'élément structurant du programme d'actions en accélérant la dynamique locale sur la transition écologique et en posant les prémices d'un réseau d'acteurs locaux.

Création d'un réseau d'acteurs de la transition écologique

L'annuaire des acteurs

La co-construction de l'animation pour l'événement *Un pas pour ma planète !* a donné naissance à un réseau de partenaires territoriaux travaillant sur la transition écologique. En amont, ce réseau avait fait l'objet d'un travail d'identification

des acteurs locaux de la transition écologique par la collectivité via une enquête auprès de ses agent·es et ses partenaires.

En 3 ans, le réseau s'est consolidé et a notamment permis une candidature commune à l'Appel à projet *Mobilisation citoyenne* diffusé en 2022 dans le cadre de la stratégie régionale *Ambition Climat Énergie*. La base de contacts du réseau contient 192 partenaires sur 100 structures (octobre 2023).

L'engagement des acteurs de la culture

Les acteurs culturels locaux (cinémas, bibliothèques, médiathèques et théâtre de Guingamp) se sont rapidement associés au projet en proposant des animations culturelles liées à la transition écologique. Certaines de ces structures se sont engagées à intégrer les thématiques de transition écologique dans leur programmation annuelle. Ce sont 11 spectacles, 9 projections de film, 2 concerts, 9 conférences et 9 expositions qui ont été organisés par les partenaires culturels sur la thématique de la transition écologique.

L'implication des acteurs de la culture est un élément précieux dans la mobilisation collective pour les porteurs du projet. Elle permet d'élargir le public traditionnel des animations sur la transition écologique, et de soutenir l'évolution des comportements à l'échelle individuelle et collective.

Implication des services de la collectivité

En parallèle des animations grand public, Guingamp Paimpol Agglomération a proposé à ses différents services de construire des animations sur la transition écologique. 72 animations ont ainsi été portées. Certains services sont très impliqués dans l'événement U3P, notamment sur les compétences petite enfance, enfance, jeunesse, déchets, biodiversité, environnement, mobilités ou communication. Cette implication permet à des services centrés principalement sur des questions techniques (service de l'eau et l'assainissement ou de l'habitat), de se saisir de la question de la sensibilisation des citoyen·nes.

Mobiliser en s'appuyant sur le tissu

associatif local

Le fil rouge du projet était de mobiliser les citoyen·nes via l'implication des acteurs locaux. L'objectif était de ne pas réinventer l'existant et ne pas faire des doublons, mais de créer une relation de confiance en s'appuyant sur tout ce qu'il se passe déjà sur le territoire. Le projet s'est donc adapté aux besoins des acteurs déjà bien installés sur le territoire afin de valoriser et accélérer leurs initiatives.

Facteurs de réussites

- Appropriation de l'événement U3P par les acteurs du territoire grâce à un travail de co-construction
- Ancrage dans un réseau d'acteurs et d'actions existants
- Adaptabilité du projet face aux demandes des acteurs locaux et aux opportunités

Témoignage

Les différentes éditions d'U3P ont montré au public la diversité des actions qui peuvent être menées en faveur de l'environnement. En 2021, notre association Jaccueillelanature a pu rencontrer un large public sur la thématique *Que faire dans son jardin pour la biodiversité ?* En 2022, nous avons mobilisé la commune de Pléhédél dans un projet qui a réuni une vingtaine d'acteurs locaux. En 2023, nous travaillerons avec la crèche de Paimpol sur un jardin biodiversité. En parallèle, U3P nous a permis d'établir des contacts et de

développer des connivences avec des acteurs locaux engagés dans la protection de l'environnement, nous donnant l'occasion de contribuer à faire naître ou à étoffer des projets (futur forum et candidature à un appel à projets régional). J'espère qu'U3P sera le terreau pour des actions durables dans le temps, et que nous saurons en renouveler les formes pour maintenir et développer l'intérêt et la participation du public privé et professionnel afin de faire évoluer les comportements dans tous les secteurs de la société.

Marie-Noëlle Tardivel, Présidente de l'association
Jaccueillelanature

Perspectives

Afin de poursuivre le travail engagé et maintenir la dynamique de réseau entre les acteurs locaux de la transition écologique, la collectivité (sur demande des acteurs locaux) travaille à l'élaboration d'un forum sur la transition. Ce forum est pensé comme un temps de travail entre les acteurs du réseau afin de créer un lieu d'échange et de montée en compétence sur les thématiques du climat, de l'énergie, de la biodiversité, etc. Le premier forum est prévu pour le printemps 2024.

EN SAVOIR PLUS

Le site de Guingamp Paimpol Agglomération

- guingamp-paimpol-agglo.bzh/environnement/un-pas-pour-ma-planete

Le site de la stratégie Ambition Climat Énergie

- ambition-climat-energie.bzh

CONTACTS

Guingamp Paimpol Agglomération

- Anthony Cadec, Chargé de la mobilisation climat énergie
a.cadec@guingamp-paimpol.bzh

Région Bretagne

- Éline Briand, Chargée des politiques territoriales de l'énergie et du climat
elaine.briand@bretagne.bzh

ADEME Bretagne

- Vincent Briot, Ingénieur énergie-climat
vincent.briot@ademe.fr



© Guingamp Paimpol Agglomération